

Análisis descriptivo del comportamiento electoral para la elección local del estado de Chihuahua en el 2010

Ignacio Camargo-González*

En las pasadas elecciones locales del 4 de julio de 2010, realizadas en el estado de Chihuahua, participaron 7 partidos políticos (los mismos partidos políticos con registro a nivel nacional). Las organizaciones que compitieron por la gubernatura, 67 alcaldías (con sus respectivas plazas de sindicatura) y 22 escaños de mayoría relativa al congreso local fueron: el Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido de la Revolución Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT), Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Partido Convergencia (CONV), y el Partido Nueva Alianza (PANAL),.

Para esta elección, los votantes potenciales integrados a la lista nominal fueron 2, 612, 623. De este número de ciudadanos capacitados para emitir su voto, asistieron al llamado de las urnas en los 67 municipios o, lo que es lo mismo, en los 22 distritos electorales locales, 1, 072, 729, es decir, que un poco menos de la mitad, el 41.06% de los ciudadanos acudieron a emitir su voto. La distribución de las preferencias del electorado, en el caso de la elección de ayuntamientos, quedó como sigue: 41 alcaldías quedaron en poder del PRI (que hizo tres diferentes tipos de coaliciones); en 23 de ellas el PAN obtuvo la mayoría; 1 será administrada por la coalición PAN-PRD, y 2 por el PRD únicamente. En la Tabla 1, se puede observar la



*Docente-investigador de la Universidad Autónoma de Chihuahua. Recibe correspondencia en: icamargo@uach.mx



distribución del voto entre las organizaciones que compitieron por los ayuntamientos.

Tabla 1

Resultados para la elección en los 67 ayuntamientos del estado de Chihuahua, proceso electoral local del 4 de julio de 2010

LISTA NOMINAL	Votación Recibida										% DE PARTICIP.	
	PAN	PAN-PRD	PRI-PVEM-PANAL	PRD	PT	PT-CONV.	PVEM	CONV.	CAND. NO REG.	VOTOS NULOS		TOTAL
2,612,623	406,611	2,297	553,200	36,056	20,775	741	5,085	7,295	1,114	39,555	1,072,729	41.06

Fuente: elaboración propia con datos del IEE-Chihuahua, 27-08-2010.

Con respecto a la elección de diputados locales, aquellos que se integrarían a la LXII Legislatura del Congreso del Estado, de los 22 distritos en juego por el principio de mayoría relativa, 20 fueron para el PRI y dos (el 3 y el 4 de Ciudad Juárez) para los abanderados del PAN. Como podemos observar en la Tabla 2, el primer lugar lo obtuvo el PRI (por su cuenta), más los votos de la coalición que realizó con el PANAL y el PVEM; en total alcanzó 515, 436 votos. En segundo lugar se ubicó el PAN con 392, 683 votos; y, en un lejano tercer lugar el PRD con 35, 025 votos, superado también por el “partido” de los “anulistas” que alcanzó la cifra récord de 47, 028 votos. El porcentaje de abstención para esta elección fue similar al de las otras tres, rondó los 59 puntos porcentuales.

Tabla 2

Resultados para la elección de diputados a la LXII Legislatura del Estado de Chihuahua, proceso electoral local del 4 de julio de 2010

LISTA NOMINAL	VOTACIÓN OBTENIDA										% DE PARTICIP	
	PAN,	PRI	PRI-PVEM-PANAL	PRD	PT	PVEM	CONV.	PANAL	CAND. NO REG	VOTOS NULOS		TOTAL
2,612,623	382,683	343,581	171,855	36,025	22,252	20,297	12,393	26,260	1,477	47,028	1,072,851	41.06

Fuente: elaboración propia con datos del IEE-Chihuahua, 27-08-2010.

En la contienda por la gubernatura, aunque se cuenta con siete partidos registrados, tal y como antes lo hemos mencionado, solamente hubo tres aspirantes a gobernar la entidad: Carlos Marcelino Borruec Baquera, registrado por el PAN; César Horacio Duarte Jáquez, postulado por los partidos PRI, PANAL, PVEM y el PT; y, Luis Adolfo Orozco Orozco, que fue el abanderado del PRD. Los resultados para esta elección también confirman nuestra hipótesis del *bipartidismo de facto*: en 60 municipios obtuvo el triunfo el candidato de la coalición PRI-PANAL-PVEM-PT; en 7 de ellos obtuvo mayoría el PAN; y el PRD en ninguno (el partido Convergencia no postuló candidato para la gubernatura). El PRI obtuvo

el triunfo con 600, 345 votos a favor; en segundo lugar quedó el PAN, con 423, 409; y, en tercer lugar, muy alejado de los dos primeros, el PRD con 21, 607 votos. Para esta elección la abstención se ubicó en el 58.59%.

Tabla 3

Resultados para la elección de Ayuntamientos del estado de Chihuahua, ciudades con más de 36,000 electores en el proceso electoral local del 4 de julio de 2010

CLAVE	MUNICIPIO	LISTA NOMINAL	VOTACIÓN RECIBIDA											% DE PARTICIP.
			PAN	PRI-PVEM-PANAL	PRI-PVEM-PANAL	PRI-PVEM-PANAL	PRD	PT	PVEM	CONV.	CAND. NO REG.	VOTOS NULOS	TOTAL	
011	CAMARGO	36,895	9,282			8,787	176	223	178	140	5	364	19,155	51.92
050	NUEVO CASAS GRANDES	49,144	7,862		6,967		2,027	2,210		696	9	497	20,268	41.24
017	CUAUHTÉMOC	113,106	13,742			23,514	674	900	850	605	22	1,527	41,894	37.04
019	CHIHUAHUA	601,743	106,894	164,341			3,446	5,265			313	10,131	290,390	48.26
021	DELICIAS	102,727	22,497			20,484	621	764	744	326	19	960	46,415	45.18
032	HIDALGO DEL PARRAL	80,664	14,986			26,548	485		434		48	911	43,412	53.82
037	JUÁREZ	1,055,761	118,297	162,146			6,217	5,491		3,856	408	13,841	310,246	29.39
TOTALES		2,040,040	293,550	326,487	6,967	79,333	13,846	14,913	2,206	5,623	824	28,231	771,780	37.83

Fuente: elaboración propia con datos del IEE-Chihuahua, 27-08-2010.

Datos adicionales que vendrían a corroborar la hipótesis del bipartidismo que antes hemos señalado, se desprenden de los resultados que ambos partidos obtuvieron en la elección de ayuntamientos para las ciudades con más de 36, 000 electores. Para este ejercicio hemos seleccionado los siete municipios más importantes por el número de electores potenciales que poseen cada uno de ellos. Tal y como se puede observar en la Tabla 3, los municipios que se encuentran en este supuesto son: Camargo, Nuevo Casas Grandes, Cuauhtémoc, Chihuahua, Delicias, Hidalgo del Parral y Ciudad Juárez; en cuatro de ellos obtuvo la mayoría el PRI, y en tres el PAN.

En estos siete municipios se encuentran 2,040,040 de electores (.96% del total del listado nominal), de los cuales favorecieron al PAN 293,550; al PRI 405,820; al PRD 13,646; al PT 14,913; al PVEM 2,206; a Convergencia 5,623; y 28,231 fueron anulados (asignados al ficticio partido "anulacionista"). Esta votación obtenida le permitió al PAN hacerse del control de los municipios de Camargo, Nuevo Casas Grandes y Delicias; con respecto del PRI, éste obtuvo el triunfo en Cuauhtémoc, Chihuahua, Hidalgo del Parral y Ciudad Juárez. La votación total emitida, en la que se incluyen los votos para partidos, para candidatos no registrados y los votos anulados, fue de 771, 780 sufragios. Los ciudadanos que no participaron en el proceso electoral fueron 1, 268, 260, cifra que significó el 62.17% de abstención.

Un detalle importante que pudimos observar para esta elección, fue el bajo número de votos anulados en comparación con los resultados para el mismo rubro de la elección federal del 2009. Para los siete municipios seleccionados, el total de votos nulos llegó a 28, 231, cifra que significó apenas el 3.65% del total de la votación emitida. En ese sentido, de los municipios reportados en la tabla anterior, Ciudad Juárez reportó el





porcentaje más alto de anulistas con el 4.46%, al que le siguió la elección del municipio de Cuauhtémoc con 3.64% de votos anulados.

Según un estudio realizado por el Instituto Federal Electoral (*La Jornada*, 25 08 2010: 11), los votos nulos registrados en la elección federal intermedia del 5 de julio de 2009 representaron el 5.4% del total; es decir, que no fueron contabilizados un millón 867 mil 729 sufragios por diversas causas. En ese estudio se encontró que los motivos de anulación de votos daban lugar a siete categorías de anulaciones: sin marca alguna; elección de dos partidos no coaligados; sufragio por un partido y un candidato no registrado a la vez; marca de tres partidos no aliados; marca de coaliciones con rayas adicionales; marca en la mayor parte de la boleta, y anotaciones diversas. En esta investigación se encontró que el 63% de un millón 867 mil sufragios, fueron anulados deliberadamente por los electores, mientras que el resto se debió a errores en el llenado de las boletas.

Sistema de partidos “hegemónico binario”

Algo que hemos podido observar del análisis previo, es que el sistema de partidos en el estado de Chihuahua es del tipo “hegemónico binario”. Este modelo de partidos, que se deriva de un régimen escasamente competitivo, es en parte responsable de un buen porcentaje de los abstencionistas racionales o políticos y de los agentes que se han venido agregando al subconjunto de abstencionistas cívicos, mejor conocidos como anulistas (o anulacionistas).

Desde el punto de vista de los agentes entrevistados, con motivo de una investigación realizada en la entidad

sobre las razones del abstencionismo¹ (Camargo-González; 2009b: 233), (pertenecientes a la tipología de racionales o políticos), los escasos resultados que se han obtenido de este modelo de partido es una de las causales que los han alejado de las urnas; se trata de aquellos que consideran que los partidos políticos, integrados a este modelo hegemónico binario, no responden a las necesidades del electorado; dado que en realidad se ha cancelado la alternancia, o dicho de otro modo, este tipo de “alternancia” acotada no ha traído gobiernos de calidad que pudieran responder eficazmente a las necesidades de la mayoría del electorado.

Este modelo de partido tiene la característica de que es un sistema multipartidista de *jure*, pero binario de *facto*; es decir, que formalmente se encuentran registrados a nivel nacional (y en el estado) siete partidos políticos que compiten por los cargos de elección popular, aunque en la práctica tan sólo dos de ellos tienen posibilidades “reales” de ganar: los derechistas PRI y PAN. Sólo a manera de ejemplo, en la elección del municipio de Delicias, el porcentaje de la votación que obtuvieron ambos partidos fue del 92.60%, el restante 7.4%

¹ Ignacio Camargo-González, “El comportamiento electoral: una construcción tipológica de votantes y abstencionistas. *Revista Legislativa de Estudios Sociales y de Opinión Pública*, 2, 3 (junio, 2009).

se dividió entre los demás partidos testimoniales (PRD-PT-PVEM-CONV) que contendieron en la elección.

A manera de conclusión, consideramos que los resultados del análisis de esta elección vienen a fortalecer nuestra hipótesis de esta tendencia al modelo binario de partido; que de las principales siete ciudades reportadas en la Tabla 3, mantienen bajos sus porcentajes de participación en Cuauhtémoc y Ciudad Juárez, con el 37.03% y 29.39%, respectivamente; que los votos obtenidos en Chihuahua por el “partido” de los “analistas” es en realidad poco significativo si se le compara con los resultados obtenidos en el 2009 a nivel nacional, cuyo porcentaje alcanzó el 5.4% del total de la votación emitida.

